

EL ES LA.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

SALE LOS DOMINGOS Y JUEVES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Tres meses... 11 rs.

Un mes... 4 .

ANUNCIOS.

4 maravedís línea.
Los de alguna importancia y los comunicados á precio convencional.
Se reciben en la Administración calle de la Zapatería núm. 3.

PUNTOS DE SUSCRICION.—En la Administración calle de Zapatería núm. 3 y en la librería de la Viuda é Hijos de Miñón.—Almanza, D. Gerónimo Brezosa.—Astorga, D. Antonio Gallon.—Boñar, D. Carlos Cácheró.—La Bañeza, D. Teodoro Marcos.—La Vecilla, D. Hermenegildo Aveçilla.—Mansilla, D. Pedro Antonio Alonso.—Murias, D. Patricio Quirós.—Ponferrada, D. Manuel Gonzalez y Valle.—Riaño, D. Manuel Balbuena.—Sahagun, D. Silverio Florez.—Valderas, D. Manuel de los Rios.—Valencia D. Juan, D. Bernardino Serna.—Villamañan, D. Pedro Rodriguez Montiel.—Villafranca, D. Bartolomé Grepí.—S. Blas de Sabero, D. Manuel Arijá.

Leon 1.º de Noviembre de 1860.

La gran importancia que por sus innumerables riquezas de agricultura y minería tiene este pais estendiéndose á toda la parte occidental de nuestra península empieza á ser reconocida por todos y apreciada debidamente hasta por los mas opulentos capitalistas extranjeros. Toda la atencion se halla ahora fija en el ferrocarril del Príncipe Don Alfonso, cuya seccion de este punto á Palencia debe subastarse el dia 21 del próximo Noviembre, y los planos y proyectos de las dos secciones de Vigo á Monforte han sido aprobados y puestos en disposicion de salir á subasta, por la Junta consultiva de Caminos, Canales y Puertos.

Deben haber llegado ya á la Coruña los ingenieros ingleses encargados de hacer el reconocimiento de la linea en nombre de las casas extranjeras que se proponen contratar la construccion.

El miércoles 10 del actual á las seis de la tarde hubo en dicha ciudad una gran reunion de la Junta general provincial del ferrocarril bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil de la provincia en la que dió cuenta de sus trabajos desde su instalacion en 4 de Mayo hasta la fecha, y la Comision presentó á la Junta general una Memoria dándola tambien de todos los actos y gestiones hechos en pró de la suscripcion y del resultado obtenido.

Mucho en verdad nos congratulamos de que Galicia no se descuide en poner los medios que pueden contribuir al mejor éxito de tan importante asunto, de cuya realizacion, que muy pronto llegará á ser una verdad, pende el porvenir eminentemente lisonjero que se destaca ya en el horizonte social y civilizador de aquella provincia, cuya via férrea ha de hermanar y convertir en uno solo los anti-

guos reinos de Castilla y Galicia.

Y terminamos este artículo diciendo que con tal actividad se lleva este negocio, que han recibido ya orden de estar en la corte el dia 4 de Noviembre los ingenieros ingleses con los informes que se les encomendaron y el capitalista Mr. Glatone estará tambien ese dia, completamente autorizado para el arreglo.

Espreza con tal motivo su placer del que participamos nuestro apreciable cólega *El Miño* que se publica en Vigo, en las siguientes líneas que trascribimos á continuacion.

»Galicia está de enhorabuena en la gran cuestion de su ferrocarril, y nosotros sentimos un placer sin límites.

Segun cartas de Madrid, de personas que nos merecen entero crédito, van á sacarse á subasta las tres secciones á la vez de la Coruña á Lugo, de Vigo á Orense, y de Leon á Palencia. (1)

Dentro de pocas horas llegarán á esta ciudad los dos ingenieros ingleses, que hemos dicho en otro número venian á recorrer el trazado de la linea férrea, por orden de las casas-capitalistas que formarán la Empresa, y en la Corte se halla ya uno de los representantes de las mismas casas de ese foco inmenso de los negocios del Universo.

Tendremos, pues, ferrocarril, y Galicia entonces asegurado su porvenir.

En el momento que estas líneas llegan á manos de nuestros apreciables suscritores de Vigo, se estará celebrando por invitacion del buen patrio Excmo. Sr. Marqués de Mós, y en su casa-habitacion, una junta de todos los señores que desean ser concesionarios, para acordar lo conve-

(1) Creemos que *El Miño* habrá querido significar con esto que la subasta de dichas secciones seguirá muy de cerca á la de Leon á Palencia, pero siempre con el anuncio prévio de 90 dias, prescriptos por la ley. (N. de *EL ES LA.*)

niente acerca de varias indicaciones que le hicieron los Sres. Florez y El-duayen desde Madrid; y Vigo que en el asunto del ferrocarril, como en todos los que son de utilidad general para Galicia, se ha presentado casi en primera linea en los primeros momentos de convulsion patriótica, estamos seguros de que ahora que ya ve los hechos que ansiaba, hará un esfuerzo mas por su propia reputacion y dignidad, y su futura y brillante dicha.

El Sr. Ovalle nos ha remitido para su insercion el siguiente comunicado que pone término á la polémica suscitada con motivo del artículo publicado por *El Correo de Lugo*.

Sr. Director de *EL ES LA.*

Muy señor mio:

Como al dirigir á V. mi anterior comunicado no fuese mi objeto entablar ni sostener polémicas con Ponferrada, sino desvanecer errores y protestar contra lo dicho por *El Correo de Lugo*, para que no dislocase á capricho las cosas de como estaban en nuestro pais, (pues harto bien comprendo, como miembro de la familia Berciana, que los asuntos de familia solo en familia deben ser tratados) no replico al Sr. Andreu siguiéndole al terreno de la ironía, sino que al contrario lo hago tan solo para no ceder en galanteria dejando de devolverle gracias por su sincera y atenta felicitacion.

Satisfechos mis escrúpulos de representante de los intereses de mi pueblo, resámame tan solo asegurar á la redaccion de *EL ES LA* que puede desechar el temor de polémicas de malo ó de buen género, por mi parte, con Ponferrada: mi educacion no me permitiría faltar á las consideraciones á que son acreedores sus habitantes, y mis condiciones individuales para con aquella poblacion alejan de mí todo papel que no sea el de conciliador de los intereses del pueblo de donde procedo, con los del en que nací y vivo.

Concluyo manifestando á la redaccion que si acaso podria convenir con la calificacion de *exceso de celo* en este asunto, rechazo la de *provocacion* siendo el tercero que hablé en él.

Doy á V. gracias por su benévola com-

placencia y espera sus órdenes el que con la mayor consideracion se repite de V. afectísimo S. S. Q. B. S. M.

Isidoro Andrés de Ovalle.

Villafranca y Octubre 23 de 1860.

NOTICIAS VARIAS.

Un mes hace que se puso en explotacion la seccion del ferrocarril del Norte comprendida entre Valladolid y Medina del Campo, y en tan corto plazo ha adquirido esta última poblacion una animacion prodigiosa. Hasta entonces se celebraba en ella un mercado de granos semanal que tenia lugar los domingos; y aparte de otros cereales acudian cuando mas 4,000 fanegas de trigo. Hoy el mercado es diario en Medina y no bajan de 4 á 5,000 fanegas las que se contratan en él, viniendo todas á Valladolid por el ferrocarril. En un solo dia se han comprado 10,000 fanegas, y esto prueba el estado de prosperidad de Medina y pueblos limítrofes, el porvenir que está reservado á aquella comarca, la mas rica de Castilla, y la importancia que ha de adquirir aquella antigua y novilísima poblacion.

El *Anunciador* de Zamora dice que en aquella provincia se ha acogido con el mayor entusiasmo la subasta de las obras de la via entre Mombuey y Benavente, cuyo presupuesto pasa de diez millones de reales, y espresa la gratitud con que la misma provincia mira la atencion que el gobierno presta á sus carreteras.

Leemos en el *Noticiero de Tetuan*:

Durante el dia se encuentran los soldados de este ejército, ocupados generalmente en llenar sus deberes militares, mas por la noche tienen sus tertulias en las que se entretienen jugando á la lotería. Esta diversion se ha generalizado notablemente, dando á conocer la buena indole y sencillas costumbres de nuestros soldados. Pasando por las calles antes del toque de silencio, hora en que segun las órdenes del Excmo. Sr. Comandante en Gefe todos se recojen y mirando á la infinidad de tiendas y cafés que hay establecidos; se les vé juiciosamente sentados al rededor de una mesa, mirando sus cartones y escuchando al que á modo de secretario de la reunion, saca y publica

los números. El solo hecho de verlos tan agradable y sencillamente ocupados, hace pensar en lo facilísimo que sería, proporcionarles en todas partes distracciones que les ayudasen a pasar mas entretenida y variada la severa vida del militar.

El mismo periódico dice:

Las artes van progresando en Tetuan, pero, sentimos decirlo, las cosas buenas vienen a establecerse por extranjeros. Hay aquí una fábrica de gaseosa, jarabes y licores, establecida por M. Percin, natural del imperio francés, este mismo va á fundar otra de aceite; otro francés trabaja para la fabricacion del negro animal; un inglés ha presentado en la plaza la primera hortaliza de su cosecha. Al paso que los extranjeros se esmeran en venir á vender á Tetuan artefactos de utilidad pública en que se combinan los conocimientos humanos, nuestros paisanos no entienden sino de cantinas y estancos que van aumentando prodigiosamente.

Una interesante ceremonia ha tenido lugar hace pocos dias en el término de Marbella, cual es la inauguracion de un nuevo pueblo, que con el nombre de San Pedro Alcántara ha levantado el excelentísimo señor marqués del Duero, como por encanto, en medio de una comarca casi desierta. La solemnidad fué presidida por D. José Casado, quien acompañado de D. Fernando Avila y D. Manuel Molinillo, representaban al excelentísimo señor marqués. Concurrieron á ella los jueces de primera instancia de Marbella y Estepona, como autoridades, y numerosas personas visibles, de ambas ciudades, atraídas por la novedad del acto. El vicario de Marbella ofició y bendijo el nuevo pueblo, rodeado de varios sacerdotes. El gentío era inmenso. Mas de tres mil personas de los pueblos inmediatos acudieron á una fiesta que jamás habían visto, y que se celebraba con toros, fuegos artificiales y bailes á usanza del país. Los afortunados colonos del marqués, en número de mas de trescientos, tuvieron además una comida apropiada á la circunstancia, y la facultad de hacer grandes libaciones á espensas de dicho señor. El pueblo de San Pedro Alcántara ocupa una situacion encantadora. A su lado se estiende en anfiteatro la sierra de Ronda, coronada de pinos y castaños seculares, en cuyas faldas sazonan diversos productos tropicales. Del otro el Mediterráneo que se estiende en el horizonte como un gran lago, en cuyos bordes aparecen Tetuan, Cabo Negro, Ceuta, Sierra Bullones, Gibraltar, Estepona y Marbella.

Sin duda sorprenderá á muchos saber que durante los diez últimos años, se han importado en Inglaterra 77.475,935 libras de pimienta. En el mismo periodo se importaron 6.968,002 libras de canela, 8.869,437 libras de clavos, y 3.004,802 libras de nuez moscada. De modo, que el Reino Unido ha consumido en diez años el enorme total de 104.156,755 libras de especias. Calcúlese á lo que subirán los alimentos que se han condimentado con una cantidad de esa magnitud.

El célebre cazador de leones Chassaing,

ha estado últimamente á punto de perecer en su peligroso oficio. Acompañado del capitán Saint-Marc, hombre muy inteligente en materia de caza, se dirigió á la cumbre de Bou-Ariff, y se pusieron de acecho en la meseta de Forer, sitio que llama Chassaing el jardín de sus leones. Al día siguiente, Chassaing dió dos balazos á un leon enorme, que se aplastaron en un hueso. El animal se retiró á un bosque lanzando lastimeros quejidos. Al otro día Chassaing, acompañado de M. Saint-Marc, siguió las huellas de su terrible adversario al través de matorrales muy espesos, y casi impenetrables. En el momento de registrar las malezas cerradas que le rodeaban, el animal herido, pero invisible, se lanzó de un salto terrible sobre Chassaing, le derribó, le hizo trizas un brazo y le arrastró dándole vueltas al fondo de la quebrada.

El leon tenia rotas las dos patas delanteras. Afortunadamente para Chassaing el capitán de Saint-Marc, tuvo en aquel momento gran prudencia y serenidad unida al valor y á la audacia. Salvando el espacio que le separaba de los combatientes, descargó la carabina á boca de jarro sobre el leon, cogió una de las pistolas de Chassaing, y de un tiro certero hizo dejar su presa la fiera, que murió muy pronto. Chassaing durante esta lucha desigual conservó toda su serenidad. Agarrado con las dos manos á la cabeza del leon que le desgarraba, gritaba á su compañero: "capitán, no me abandoneis. cojed mis pistolas." Chassaing recibió la primera cura de su libertador, cuya conducta es digna de todo elogio.

El senado de Palermo ha dado por unanimidad el título de ciudadano de aquella capital al predictador Mordini.

Es muy interesante el siguiente episodio que de la accion del Volturmo refiere un periódico:

Seis batallones reales, que, dicen, pasaron el Volturmo por un camino secreto, atacaron una altura defendida por tres compañías húngaras y dos piezas de artillería. Estas, al ver el número de sus contrarios, abandonandicha posicion; pero allí se queda uno solo, sin mas testigo que el cielo, el cual se coloca al lado de una pieza que dispara. Vuelve á cargar, y logra por seis veces consecutivas arrojar metralla sobre los del rey, los que, creyendo que la posicion estaba defendida, se retiraron.

Garibaldi, al ver el fuego que se sostenia, se adelanta seguido de unos pocos, y al llegar al sitio y ver que un soldado se hallaba allí, apóse de su caballo, alarga su mano al húngaro, y le pregunta:

—¿Cómo te llamas?
—Mi general, me llamo Tirokfaldi-Pap.
—¿Qué eres?
—Soldado.

Señores,—añadió Garibaldi, dirigiéndose á los dos ayudantes que le acompañaban:—saludad á vuestro compañero el teniente Tirokfaldi.

Ya lleva en su kepis rojo la gloriosa insignia.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Dice La Correspondencia.

Turin 27.—El resultado de la votacion

en Palermo ha sido el siguiente: Electores inscritos 40,507: de estos votaron 36,267, diciendo que así: 36,232, y que "no" 20, habiendo sido declarados nulos 15 votos.

Mañana domingo debe hacer su entrada solemne en Nápoles el rey Victor Manuel.

Los comandantes de las fuerzas navales y los representantes de las potencias, todos han abandonado á Nápoles.

Paris 27.—Hasta ahora no se ha recibido despacho alguno de Varsovia en la embajada rusa, siendo por lo tanto falsa la noticia de que se sabe por el telégrafo que los tres soberanos se han declarado en favor de un Congreso. Al contrario, los despachos de Varsovia anuncian que no ha habido estipulaciones ni resolucion alguna, y que tampoco se ha redactado protocolo.

Un despacho telegráfico de Nápoles desmiente la ocupacion de Cápua por los garibaldinos.

La nueva Constitucion dada por el emperador de Austria no ha causado buen efecto en todas las provincias del imperio.

Parece que Victor Manuel ha resuelto pasar el invierno en Nápoles y que será convocado el parlamento en dicha ciudad.

SECCION LITERARIA.

LAS HOJAS DEL OTOÑO.

Venid, venid conmigo á la arboleda umbría los que sentis del alma, maléfica surcar por las ocultas fibras, la tempestad bravia de pérdidas pasiones, que os hacen delirar.

Dejad la triste cárcel de la ciudad impura dó reina solamente la lubrica ilusion y aqui venid dó triste, la efimera verdura del campo y de la selva destruye el Aquilon.

Venid que ya las brisas del crudo Otoño tienden y á impulso de sus soplos comienzan á rodar amarillentas hojas que mustias se desprenden en grandes espirales del árbol secular.

Venid que ya los sitios donde antes me estasiaba bajo un dosel de ramas, ó de un arroyo al pié que oculto entre el follage gracioso murmuraba como brillante sierpe que se desliza en él,

Perdieron su frescura; lo verde de su alfombra; de alegres ruiseñores la matinal cancion; de corpulentos sauces la reanimante sombra; tambien de los torrentes el cadencioso son.

Si alguna vez amasteis y al pié de esa alameda cual yo tierno suspiro dejasteis escapar cada una de esas hojas que caen de la arboleda fatidicos recuerdos os deben evocar.

¿Quién vió florida y verde, allá por el Estio la alfombra de ese suelo, semblanza del Eden? ¿Quién en el claro espejo del tramulante rio vió reflejarse acaso la luz del sol tambien?

¿Quién vió sinó esos álamos, en que la brisa pura pasaba entre sus ramas, haciéndolas gemir brindando generosos su rustica frescura bajo un cielo azulado de nacar y zafir?

Venid, venid canteres y al ver de oro y de grana caer en espirales las hojas ya, cantad; que así las ilusiones de nuestra edad temprana en pos de si nos dejun la triste realidad.

Venid, venid conmigo; los sauces ya desnudos recuerdos harto crueles evocan con pasion. Cual de ellos la hermosura se cambia en troncos mudos se cambia de los hombres el gozo en afliccion.

Y al admirar ahora las anchas enramadas dó en tiempos mas felices gozaba de placer, las mustias tristes hojas del árbol arrancadas mi sentimiento aumentan mirándolas caer.

Venid, venid conmigo sentidos travadores la mente alzando ráuda hácia el poder de Dios, que huyeron mis dichosos mis cándidos amores cual esas hojas vuelan del aquilon en pos!!!

J. Estrañi.

Octubre de 1860.

SONETO.

Con los diez embelecados concallados (1)
De blanca quiroleca, hermosa mia
La afirmacion de amor el pecho ansia
Oir de tus hablantes adorados.
Suspirabundo el pecho, amortiguados
Ecos volubles lanza de agonía:
¿Cuándo, Columba hermosa, vendrá el día
De formar ligamentos tan ansiados?
Mantipulos (2) tendrás y encubridores
Rodantes, que te libren, pues es justo
De requesones de agua (3), destructores,
Si mis preces amantes te dan susto:
si no aceptas mis recípes de amores,
No tienes ni partícula de gusto.
Anitúa.

GACETILLA.

Vea V.—El piano del café de La Union es el non plus ultré de los reclamos.

Todas las noches se vé invadido el salón por una escogida y numerosa concurrencia.

Dicho se está que no faltarán en ella, nuestras graciosas, hermosas, bellísimas encantadoras y seductoras paisanitas, con sus airosos y monos sombreritos de pluma, que hacen tiliñ á cualquiera que no tenga el gusto estragado. Esto no vá con los gacetilleros que lo tienen bueno.

Tampoco quita que digamos que la estacion de los carambajos vá ya conspirando contra las tales pamelas. Esto es una verdad mayor que la idem, que se publica en la corte.

Tampoco quita, que clamemos contra el dueño del establecimiento por muchas razones:

La primera, por que dicho salón es muy susceptible á mejoras de gran trascendencia en favor del público que no dejará de asistir á pasar el rato á aquel sitio en las interminables noches del crudo invierno.

La segunda, porque hay personas que se estén toda la noche llamando y no lo gran verse servidas.

Y tercera, última y la mas negra que los tales mozos suelen acercarse de cuando en cuando á las mesas, y con no muy corteses modales apremian á los parroquianos para que concluyan de tomar pronto, alegando razones muy poco satisfactorias cuales son las de que el servicio hace falta para otros.

Esto, que puede redundar en perjuicio de los intereses del dueño del café nos apresuramos á ponerlo en su conocimiento para los fines convenientes.

Pasmarse!!—El lunes á Paulita, que iba seria—una liga cayósele en la feria—y á Cesáreo gustó por ser de moda—pren-dose de ella y se arregló la boda.—Con-vencele, lector por mas que digas—que estos lazos de amor tueron de ligas.

Similes.—¿En qué se parece una ve-la á un soldado?

—En que puede llegar á ser cabo.
—Y una pera al que espera?
—En que es-pera.

(1) Quevedo: Cultilatiniparla.—(2) Escuderos: id.
(3) Llavias: id.

—¿Y las calumnias á los que se acusan?

—En que se levantan.

—¿Y la tinta á mi fortuna?

—En lo negra.

—¿Y los serenos á los murciélagos?

—En que son aves nocturnas.

¿Y el gacetillero de EL ESCLA á el que dirán?

—En el que se me dá á mí.

—¿Y el mismo á un capitalista?

—En todo menos en la música.

SECCION DE ANUNCIOS.

VENTA DE BIENES NACIONALES.

Concluye el remate para el día 14 de Noviembre inserto en el número anterior.

SUBASTA PROROGADA.

No habiendo podido celebrarse la subasta de la finca que á continuación se expresa el día para que estuvo anunciada el Sr. Gobernador ha dispuesto se celebre otra nueva el día que se deja designado á testimonio de D. Felix de las Vallinas.

PARTIDO DE ASTORGA.

BIENES DE PROPIOS.—Rústicas.

Menor cuantía.

Núm. 88 del inventario. Una tierra regadía con un trozo de pradera al mimbrel en término de Benavides, de sus propios, de 2 fanegas 10 celemines 3 cuartillos de 1.ª y 2.ª calidad, (equivalentes á 67 áreas 46 centiáreas) linda al O. con presa. M. presa escorredero, P. campo concejil y N. tierra de Javier Cuervo; produce de renta 15 fanegas de trigo que valoradas segun tipo regulador importan 562 rs. 35 céntimos; ha sido tasada en 340 rs. en renta y en 7,800 en

venta y capitalizada en 12,652 rs. 88 céntimos que es la cantidad por que se saca á subasta.

SEGUNDAS SUBASTAS PARA EL MISMO DIA.

BIENES DE PROPIOS.—Rústicas.

Menor cuantía.

A testimonio de D. Pedro de la Cruz Hidalgo.

Núm. 1446 del inventario. Una tierra regadía al sitio del plantío en término de Benavides, de sus propios, de dos fanegas un celemin 2 cuartillos (equivalentes á 49 áreas 51 centiáreas) linda O. con reguero, P. presa y N. plantío y terreno concejil; produce de renta 5 fanegas de trigo que al tipo regulador importan 299,84; ha sido tasada en 150 rs. en renta, capitalizada en 6,746 rs. 40 céntimos y tasada para su venta en 3,200 rs. que es la cantidad por que se saca á subasta.

Al de D. Fausto Nava.

Núm. 1,204 del inventario. Otro monte raso denominado la fibreira en término de Quintana del Castillo de sus propios, de 491 fanega de 3.ª é infima calidad (ó sean 114 hectáreas 27 áreas) linda al N. camino de la Chana, al E. el valle, S. raya de Porquero y O. camino de Astorga; no consta la renta que produce por lo que se gira su capitalización por 400 rs. que le han graduado los peritos; ha sido tasado para su venta en 12,275 rs. y capitalizado en 9,000 rs. que es la cantidad por que se saca á subasta.

Al de D. Enrique Pascual Díez.

PARTIDO DE PONFERRADA.

Núm. 1,460 del inventario. El prado llamado de la Carcel en término de Congosto, de sus propios, secano de 3 celms. de 3.ª calidad (ó sean 4 áreas 3 centiáreas) linda al O. con otro de Francisco Ramón, M. reguera, P. con la de herederos de D. Diego García y N. tierra de D. Tori-

bio Valtville, ha sido tasado por los peritos en 16 rs. en renta, capitalizado en 360 rs. y apreciado en 160 rs. que es la cantidad por que se saca á subasta.

PARTIDO DE LA BAÑEZA.

Núm. 191 del inventario. Un plantío en término de Conforcos, de sus propios, de 5 celemines de mediana calidad (ó sean 10 áreas 54 centiáreas) linda al O. con arrote de Rafaela Chamorro, P. senda y N. otro arrote de Pedro Cadenas, contiene 21 chopos valuados á 30 rs., 23 á 6 y 6 á 4, que en junto importan 783 rs.; produce al año 80 rs., ha sido tasado en 200 rs. en renta y en 1,833 rs. en venta y capitalizado en 1,800 rs. que es la cantidad por que se saca á subasta.

Al de D. Ramon Roales.

Núm. 193 del inventario. Un Plantío en término de Villademor de Laguna de sus propios, de 2 celemines de buena calidad (equivalentes á 4 áreas 69 centiáreas) linda al O. pradera de concejo, P. arrote de Josefa Vallejo y M. otro de Pedro García; tiene 3 chopos valuados á 16 rs. y 6 á 2 que en junto componen 60 rs.; produce de renta 40 rs., ha sido tasado en 16 rs. en renta y capitalizado en 9,00 rs. y valorado para su venta en 200 rs. que es la cantidad por que se saca á subasta.

PARTIDO DE VALENCIA DE D. JUAN

BIENES DEL ESTADO.—Rústicas.

Menor cuantía.

Núm. 365 al 376 del inventario. Una heredad en Riego del Monte de las Encomendadas de Leon y Mayorga, de 29 fanegas (equivalentes á 384 áreas 83 centiáreas) de las que 7 son centenales de 25 fanegas 10 celms. de infima calidad, y 4 frigales de 3 fanegas y 2 celemines de la misma clase, cuyos linderos constan en el expediente; produce de renta 6 fanegas de centeno que al tipo regulador importan 160 rs. 14 céntimos, ha sido ca-

pitalizada en 3,603 rs. 15 céntimos y tasada en 21 rs. en renta y 525 en venta que es la cantidad por que se saca á subasta.

INSTRUCCION PUBLICA.—Rústicas

Menor cuantía.

PARTIDO DE RIAÑO.

A testimonio de D. Enrique Pascual Díez.

Núm. 1,105 y 1,106 del inventario. Dos prados en término de Maraña, procedentes de su escuela, de dar dos carros de yerba, de terreno de 3.ª calidad y cuyos linderos constan en el expediente; no consta la renta que produce; han sido tasados por los peritos en 21 rs. en renta capitalizados en 472 rs. 50 céntimos y apreciados para la venta en 350 que es la cantidad por que se saca á subasta.

REMATE para el día 24 de Noviembre.

PARTIDO DE LEON.

BIENES DE PROPIOS.—Rústicas.

Mayor cuantía.

Número 1,503 del inventario. El derecho que para cobrar el portazgo y peazgo en el puente de Mansilla de las Mulas tiene el Ayuntamiento de la misma villa, procedente de sus propios, constituido en el local destinado al que recauda los derechos establecidos, y en el que va comprendida una casa que consta de planta baja y en parte principal construida de paredes de tierra, cuyos linderos son notorios, en una superficie de 540 pies (ó sean 49 metros.) Dicho portazgo le lleva en renta D. Eugenio García de dicha vecindad por 25,000 rs. al año por los que se ha capitalizado en 562,500 rs., habiendo sido tasado en 30,000 rs. en renta y en 600,000 rs. en venta que es la cantidad por que se saca á subasta.

Esta noticia me llenó de alegría: la gente que mandaba. *Morninga* eran alemanes y austriacos mercenarios, á quienes tenia ganas de hacer pagar la deuda que todo buen italiano tiene con todos sus hermanos de Europa. Eramos nosotros unos sesenta hombres de combate; pero yo los conocia muy bien, y con ellos me creía capaz de hacer frente, no solo á ciento cincuenta, pero aunque fueran trescientos austriacos.

En consecuencia, despaché exploradores en todas direcciones, quedándome con unos cincuenta hombres. Los exploradores volvieron sin haber descubierto nada. Habia una densa niebla, á cuyo favor habia podido el enemigo sustraerse á las investigaciones de mis comisionados.

Resolví no fiarme enteramente á la inteligencia del hombre, y explorar el instinto de los animales. Cuando ocurre una expedición de este género y gentes estrañas vienen á las inmediaciones de una estancia á tender una emboscada, los animales, que se aperciben del peligro, dan señales inequívocas de alarma, bien conocidas por los que los guardan.

Los animales, destacados á este fin por mis gentes, se esparcieron por los alrededores de la estancia, sin dar señales de que hubiese novedad alguna.

Entonces creí no tener que temer sorpresa: mandé á mi gente deponer las armas y las municiones, prevenidas en los comederos del cobertizo, y les di el ejemplo de la seguridad, poniéndome á almorzar é invitándoles á seguir mi ejemplo. Era esta una invitación á que ordinariamente accedian sin necesidad de instancias reiteradas; las provisiones no faltaban, y concluido el desayuno, los despaché para que cada cual se dedicase á lo que tenia que hacer.

Mis gentes trabajaban como comian, es decir, con todo ahínco, y tampoco se hicieron rogar: fuéronse los unos á los lanchones varados en la orilla, donde se estaban reparando de algunas averías; los otros á la fragua: tales al monte á hacer carbon, y cuales á pescar. Yo me quedé solo con el marmiton ó ranchero,

imperialistas, que nos habian despreciado grandemente y no perdian ocasión de burlarse de nosotros, empezaron á conocer nuestra importancia en la laguna, y destinaron una porcion de buques á proteger su comercio.

La vida que hacíamos era activa y fecunda en peligros, á causa de la inmensa superioridad de nuestros enemigos, pero al propio tiempo divertida, pintoresca y muy en consonancia con mis inclinaciones. No solo éramos marinos, sino que tambien soldados á caballo; en caso de apuro encontrábamos tantos y mas caballos que los que necesitábamos, y dos horas nos bastaban para formar un escuadron, poco elegante, pero terrible.

Todo á lo largo de la laguna se encontraban estancias que la proximidad al teatro de la guerra habia hecho abandonar á sus moradores y propietarios; en ellas encontrábamos ganados de toda clase, monturas y provisiones de boca, y ademas en todas estas haciendas habia porciones de terreno cultivado, donde cosechábamos trigo en abundancia, batatas, ñames, y en algunas, naranjas esquisitas, pues en aquel terreno es donde se crian las mejores de la América del Sur.

La horda que me acompañaba, tropel verdaderamente cosmopolita, se componia de hombres de todos colores y de todas naciones; yo la trataba con miramientos, quizás poco adecuados á la índole de tal cuerpo; pero debo afirmar para ser justo, que no llegó el caso de tener que arrepentirse de esta dulzura, porque todos obedecian á la primera intimación, sin que llegara el caso de haberme tenido que formalizar con ninguno, ni menos castigarlo.

Nota. Este portazgo tiene una carga de 3.000 rs. anuales que satisface la villa de sus productos á la obra pia de las Bárcenas de Carriedo, cuyo capital se rebajará del valor que alcance en el remate.

PARTIDO DE SAHAGUN.

Núm. 1,505 del inventario. Un plantío al pradillar en término de Grajal de Campos, de sus propios, de 6 fanegas 7 celemines (equivalentes á 323 áreas 12 centiáreas) regadío de 1.^a calidad, que contiene 75 chopos grandes y 6 chopas, linda M., P. y N. reguera, O. camino y huerto de D. Lucas de Prado: no consta lo que produce, los peritos le han tasado en 1.760 rs. en renta y en 22.000 en venta, habiéndose capitalizado por la cantidad valuada en 39.600 que es la cantidad por que se saca á subasta.

Número 1.506 del inventario. Un hero al mismo sitio y de igual procedencia de 14 fanegas 8 celemines regadío de 1.^a calidad (equivalentes á 644 áreas 67 centiáreas) que linda al O. camino de las Quintonas, M. tierra de D. Lucas de Prado, P. cabildo de Grajal y N. con el plantío anterior: no consta lo que produce, los peritos le han tasado en 3.360 rs. en renta y en 42.000 en venta, habiéndose capitalizado en 75.600 rs. que es la cantidad por que se saca á subasta.

MENOR CUANTIA.

Núm. 1,504 del inventario. Un plantío al molino de abajo en dichos término y procedencia, de 2 fanegas 6 celemines regadío de 1.^a calidad (equivalentes á 65 áreas 26 centiáreas) que contiene 657 chopos y 10 chopas, linda O. y M. tierras del Conde, P. cauce y N. de Eugenio Felipe: no consta lo que produce, los peritos le han tasado en 800 rs. en renta y en 10.000 en venta, habiéndose capitalizado en 18.000 rs. que es la cantidad por que se saca á subasta.

PARTIDO DE LA BAÑEZA.

Núm. 1,502 y 1,503 del inventario. Dos pedazos de terreno en término de Destriana, de sus propios, de 20 fanegas 10 celemines de ínfima calidad (equivalentes á 581 áreas 43 centiáreas) cuyos linderos constan en el expediente: no consta lo que producen por lo que se gira su capitalizacion por los 35 rs. que han graduado de renta los peritos que asciende á 787,50, habiéndose tasado para su venta en 800 rs. que es la cantidad por que se saca á subasta.

FINCAS URBANAS.

Número 151 del inventario. Una casa que fué taberna en término de Requejo, de sus propios, que linda O. y M. calle real, P. tierras del cabildo de Astorga y N. casa de D. José Miguelez.

Consta de planta baja con tres habitaciones y dos corrales en una superficie de 900 pies (equivalentes á 73 metros 60 centímetros) con su portal, todo cubierto de teja, produce de renta 50 rs. al año por los que se ha capitalizado en 900 rs. sido tasada en 64 rs. en renta y en 1.600 en venta que es la cantidad por que se saca á subasta.

(Se continuará.)

CAJA DE SEGUROS.

SEGURO MUTUO DE QUINTAS.

ASOCIACION UNIVERSAL PARA REDIMIR EL SERVICIO DE LAS ARMAS.

AUTORIZADA POR EL GOBIERNO DE S. M. Se admiten suscripciones para el próximo sorteo en Madrid, en las oficinas de la Direccion, calle de Santa Teresa, núm. 8, establecimiento de Mellado, por conducto de los representantes y agentes de la C.A.S.A. ó directamente envió de letra del imponente.

Cada uno paga lo que puede ó lo que

quiere, y el importe de lo que todos pagaron se reparte entre aquellos á quienes toca la suerte de soldado, en el ejército activo ó en la reserva, en proporcion á la cantidad que impusieron. Los que se suscriben por la suma de 5.600 rs., reciben ocho mil rs. en el acto de ser declarados soldados.

Los prospectos se dan gratis en los puntos en que se suscribe, y se remiten de la misma manera á todo el que los solicita.

IMPORTANTE.

En el establecimiento de la Sra. Viuda é hijos de Miñon, se hallan de venta procedentes de las principales fábricas del Reino y extranjeras los siguientes objetos que se acaban de recibir:

- Plumas metálicas de diferentes clases para escribir y dibujo.
- Porta-plumas de todas clases y diferentes gustos.
- Gomas para borrar tinta y lápiz.
- Lapiceros de Faber.
- Tiralineas.
- Reglas.
- Cuadradillos triples.
- Id. de uno solo.
- Lácras de diferentes clases.
- Tinteros físicos de cristal.
- Id. de presion de porcelana.
- Id. con tinta.
- Frascos de id. carmin y azul para tilar líneas.
- Pupitres con cerradura y tintero con dibujos y sin ellos.
- Vades ó cartapacios de dibujos y lisos.
- Láminas de diferentes tamaños, estudios á dos tintas en fondo negro.
- Todo lo cual se expende á precios sumamente arreglados.

Dice La Correspondencia.

Francfort 27.—En la Dieta se ha leído la comunicacion pasada por el gobierno piemontés notificando el bloqueo del puerto de Ancona. El Congreso aprovechó esta ocasion para manifestar que no aprueba la política de Cerdeña en Italia.

París 28.—Un despacho telegráfico de Nápoles anuncia que el 26 tuvo lugar una batalla cerca del rio Garellano, entre las tropas de Francisco II y las piemontesas, mandadas por el rey Victor Manuel. Las tropas de Francisco II fueron sorprendidas por detrás en su retirada por los fuerzas piemontesas, resultando un combate en que vencieron estas últimas.

El 27 se hicieron á la vela tres navíos sardos con rumbo á Gaeta. El sitio de esta plaza tendrá lugar por tierra, pues ni Francia ni Inglaterra han reconocido su bloqueo.

París 30.—El emperador recibió en audiencia el domingo al príncipe Meternich y al baron Hubner. Este último regresa á Viena.

Berna 29.—Las elecciones se han hecho en sentido moderado. Los opositores de ideas exageradas han sufrido una completa derrota.

Editor responsable, D. Primitivo Bravo.

LEON:—1860.

Imprenta de la Viuda é Hijos de Miñon.

XVIII.

LA ESTANCIA DE LA BARRA.

A orillas del Camacua, donde tenemos nuestro arsenal y de donde habia salido la flotilla republicana, habitaban, ocupando una estension inmensa de terreno, las familias de los hermanos de Bento Gonzalez y de sus demas parientes; rebaños innumerables pastaban en aquellas primorosas llanuras que la guerra habia respetado porque estaban fuera del alcance de su mano destructora.

Las producciones agrícolas estaban acumuladas allí en una abundancia fabulosa, de que ni siquiera se puede formar idea en Europa. Ya he dicho en otra parte que en ningun pais del mundo se encuentra una hospitalidad mas franca ni mas agasajadora: mas en aquellas estancias no solo encontrábamos hospitalidad, sino tambien las mas vivas simpatías.

Las estancias donde, á causa de su proximidad al rio y al recibimiento cordial que estábamos seguros de encontrar, nos alojábamos con preferencia, eran las de doña Ana y doña Antonia, hermanas del presidente. Estaban situadas una á las orillas del Camacua, otra á las de Arroyo Grande. No puedo decir si por efecto de mi imaginacion ó simplemente por efecto de 26 años, todo se presentaba hermoso á mi vista, y puedo afirmar que ninguna época de mi vida recuerdo con mas placer que la que voy narrando. La casa de doña Ana, particularmente, era para mí un paraíso, y aunque esta señora no era joven, tenia el génio mas

MEMORIAS DE GARIBALDI.

alegre y el carácter mas bondadoso que yo he conocido. Tenia en su compania toda una familia de emigrados de Pelotas, ciudad de la provincia, cuyo jefe era el doctor Pablo Ferreira; tres jóvenes hermosísimas á cual mas, hacían el encanto de aquel lugar de delicias. Una de ellas, llamada Manuela, era la dueña absoluta de mi alma, y aunque sin esperanzas de llegar á poseerla, yo no podía dejar de amarla, pues estaba apalabrada con un hijo de Bento Gonzalez.

Sin embargo, una ocasion se presentó en que, encontrándome en peligro, pude reconocer que no era indiferente á la señora de mis pensamientos, y esta persuasion que tuve de sus simpatías, bastó para consolarme de que no pudiera ser mi esposa.

Las mujeres de Rio Grande por lo regular son muy hermosas: mis gentes se hacían galantemente sus esclavos; pero no todos, hay que decirlo, rendían á sus ídolos un culto tan puro y tan desinteresado como yo á Manuela. Asi es que siempre que algun viento contrario, una borrasca ó una expedicion nos conducían hácia Arroyo-Grande ó Camacua, era para nosotros un motivo de satisfaccion. El bosquecillo de Fiviva, que indicaba la entrada de la una, y el plantío de naranjos que cubria la otra, eran saludados por nosotros con una triple salva de aclamaciones que indicaban nuestro amoroso entusiasmo.

Un dia que despues de haber sacado á tierra nuestras embarcaciones nos encontrábamos en la estancia de la Barra, propia de doña Antonia, hermana del presidente, ante un cobertizo que servía para salar y aecinar las carnes, y que por esta razon se llama en el pais galpon de la charqueada, se nos vino á avirar que el coronel Juan Pietro de Abrezu (a) Morninga, es decir, La Garduña á causa de su astucia, habia desembarcado á dos leguas de nosotros con 70 caballos y 80 infantes.

La noticia era tanto mas probable, cuanto que desde el apresamiento del falucho que habíamos quemado, despues de repartir todo lo que llevaba de valor, sabíamos que Morninga habia jurado procurarse el desquite.

Primitivo Bravo